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今日聊城

废品收购商不愿要，全市唯一的回收点收到的旧灯很少

废旧节能灯回收处理成难题
文/片 本报记者 郭庆文

11 月 7 日，记者在城区调查了
解到，近四年来，聊城市已推广约
240 万盏节能灯替代白炽灯“上岗”。
节能灯的推广节省了不少能源，但
随着大量节能灯进入集中报废期，
高污染废旧节能灯回收难问题逐渐
凸显。

近日，家住湖北小区的李
先生在收拾房子时翻出 6 个废
旧节能灯管，本来想和废纸一
起卖，但收废品的却表示“白
给也不要”，这让李先生感到
很不理解。“上网查了一下，原
来节能灯里的汞属于高污染
物，不能乱扔。”但这些废旧节
能灯怎么处理，他犯了难。

“除非几十斤一起卖，要
不然我们没法收。”收废品的

王先生告诉记者，收购站不收
节能灯，它的玻璃不值钱，只
有灯口处有些金属，但量很
小，基本挣不着钱。兴华路附
近一家废品收购站的工作人
员解释说，节能灯的玻璃耐高
温，比较难熔化，回收利用的
成本很高，所以价格非常低，
每斤只有几分钱。

记者拿着废旧节能灯来
到恒昌商业街一家五金店。

“ 一 年 以 内 包 换 ，不 负 责 回
收。”店主说，保质期内损坏的
节能灯可以退回厂家，超过期
限的不负责回收。而城区一些
超市和五金店给出的答案也
是一样。

记者在采访中发现，许多
节能灯销售人员并不知道其
中存在的污染问题，即使知道
会污染环境，居民大都是随生
活垃圾一起扔掉。

废品收购商>> 嫌不挣钱不愿要旧节能灯

记者走访了解到，聊城的
废旧节能灯主要由推广企业进
行回收。目前，鸿顺灯具一条街
有一家公司回收废弃节能灯。

“目前回收点就这一个，
附近的居民还能把废旧节能
灯送过来，远一点的就直接扔
掉了。”在鸿顺灯具一条街开
店的王立强是市财政补贴节
能灯的总经销商，据他估计，
聊城市场每年对节能灯的总
需求量在 150 万至 200 万个之
间，但每年只有 1 万个左右得

到了回收。
“很多市民拿废旧的节能

灯过来换新灯。”工作人员告
诉记者，公司的行为遭到不少
市民的误解，很多人感觉公司
回收废弃的节能灯是为了跟
厂家换新灯，这也让他们感到
很为难。

“主要还是政策不完善，
宣传不到位，人们的意识不
够。”王立强说，节能灯回收在
政策方面还有一定的空白，也
没有相关的资金扶持，现在节

能灯全部是无偿回收。记者在
他的仓库里看到成箱废旧节
能灯，“这是攒了三个月的，公
司每隔一段时间就要把回收
的废旧节能灯送回厂家，进行
拆解处理。运费、仓储费用都
是花公司的钱。”

“公司准备在聊城各乡镇
设立售后服务点，专门负责废
旧节能灯的回收。”王立强说，
仅靠回收企业是远远不够的，
还需要相关政策的支持和广
大市民的共同努力。

回收点>> 来送旧灯的市民很少

在鸿顺灯具一条街废旧
节能灯回收点的宣传彩页上
写道：“不管是焚烧还是填埋，
节能灯内的汞都会对水土造
成极大的污染。”

有数据显示，一只节能
灯所含的汞，渗入地下后会
污染约 1 8 0 吨水及周围土
壤。此外，汞在常温下即可蒸

发，如果随意丢弃，废旧灯管
破碎后，汞会以蒸汽形式进
入大气，瞬时可使周围空气
中的汞浓度达到 10 毫克—
20 毫克/立方米，而按规定汞
在空气中的最高允许浓度为
0 . 01 毫克/立方米，一支普通
的含汞量只有 0 . 5 毫克的节
能灯就能污染 300 立方米的

空气。一旦进入人体，可能损
伤人的中枢神经。

本报呼吁：如果您的家
中也有废弃的节能灯，为了
保护我们身边的环境，请不
要随手扔掉，您不妨把它集
中起来交给回收点，让专业
人士进行处理。请您把废旧
节能灯送回自己的“家”。

本报呼吁：请把旧节能灯送到回收点

在鸿顺灯具一条街废旧节能灯回收点，市民送来的废旧节能灯。
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